

GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARRAISANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

F. I. B. M. I. N. H. P. R. O. U. L. X.

ANNONCES :

Première insertion 10 centins par ligne
Deuxième insertion, etc..... 3 centins par ligne

Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désiront s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantagieux d'annoncer dans ce journal.

MM. J. B. Rolland & Fils, libraires à Montréal
M. J. A. Langlais, libraire à St. Roch de Québec ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."



L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés ; sinon, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.

ABONNEMENT :
\$1. PAR AN.

Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première.
Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité.

ABONNEMENT
\$1. PAR AN.

SOMMAIRE

Revue de la Semaine : Expulsion des RR. PP. Jésuites, de la république du Nicaragua, dans l'Amérique centrale.—M. Pabbé L. Provancher, rédacteur du *Naturaliste Canadien*, dans son récit de voyage en Europe, fait un triste tableau de la ville de Paris, au point de vue de l'irréligion qui y règne pour ainsi dire en matresse, quoique la piété n'ait pas tout à fait déserté cette grande ville du pays de nos ancêtres.—L'éloge de nos religieuses par notre confrère de *l'Echo des Canadiens*.
—Le factionnaire du Saint-Sacrement.
Causerie Agricole : L'agriculture glorifiée par Dieu ; discours de Mgr Dupanloup, sur l'agriculture.
Sujets divers : Valeur nutritive des fourrages.—L'art de traire les vaches.—Le pressage des fourrages.
Choses et autres : Ce que produit aux Etats-Unis la consommation des liqueurs enivrantes.—Vérité la plus grande.—Amour de la vie rustique.—Cultiver sans fumier, c'est se ruiner.—Axiômes.

Recettes : Mastic pour coller très-solidement les bois avec des matières d'une autre nature.—Manière de conserver le miel.

A nos abonnés retardataires—Depuis plus de trois mois nous avons fait appel à nos abonnés retardataires, les priant de nous faire parvenir leurs arrérages d'abonnement à la *Gazette des Campagnes*, afin de nous permettre de renouveler une partie de notre matériel d'imprimerie ; mais bien peu ont répondu à cet appel. Nous l'avons dit, ce renouvellement doit nous occasionner une dépense de près de (\$400) quatre cents piastres, et pour cela nous avons besoin du concours de nos abonnés, nous avons besoin de l'argent qu'ils nous doivent. Que l'on se fasse donc un devoir de répondre à cet appel d'ici au 18 septembre, afin que nous profitions, pour faire cet achat, du voyage que nous devons faire à Montréal après cette date.—Recevoir dans douze jours ce que nous demandons avec instance depuis trois semaines, ne serait certainement pas un miracle ; mais ce serait pour nous une belle fortune, et qui témoignerait de l'intérêt que l'on porte pour le succès de la *Gazette des Campagnes*.

REVUE DE LA SEMAINE

Expulsion des jésuites.—Quelques journaux contaient, il y a une quinzaine, de jours, un récit très-romantique et très-mouvementé de l'expulsion des Jésuites de la république du Nicaragua, dans l'Amérique centrale.

Le motif de cette expulsion aurait été des intrigues ourdies par la Compagnie contre le gouvernement, et un peu aussi contre le clergé séculier.

Inutile d'ajouter que nous n'avons pas cru un mot de ces racontars. Quand la Franc-Maçonnerie a les coudées franches dans un pays, monarchie ou république, si la persécution vient à y sévir contre la religion, il ne faut en chercher la cause nulle part ailleurs que dans les haines sectaires. Les sociétés secrètes ne toléreront jamais, quand elles pourront s'y opposer, l'existence et le développement des ordres religieux, sociétés chrétiennes et qui n'ont de secret pour personne.

Un journal catholique de Nicaragua, *l'Amigo del pueblo*, qui paraît à Chinandaga, nous apporte aujourd'hui des nouvelles de la dernière heure au sujet du départ des PP. Jésuites expulsés de la république.

D'après ce journal, des troubles avaient éclaté à León à la nouvelle du départ des pères. Une escorte du gouvernement avait été désarmée par la foule, l'officier avait été tué. L'état de siège était proclamé.

A la sortie des pères, une grande agitation s'est produite. Les Indiens de Subtiaba ont voulu s'opposer à leur expulsion. Les troupes du gouvernement ont tiré sur le peuple ; il y a eu quelques blessés.

Voici textuellement les dernières nouvelles de *l'Amigo del pueblo* :

" Au moment où nous écrivons ces lignes, les RR. PP. de la Compagnie de Jésus ont été emmenés à Corinto, pour les y faire attendre le paquebot qui doit les conduire en des contrées lointaines. Quels sont donc ces prêtres qui se sont attiré l'estime profonde du peuple et la haine de ceux qui se disent *esprits forts* "